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■周彭庚 文

“本届物业服务期将满，是续聘
还是另聘，请业主们发表意见。”业
委会的一纸告知，让业主们分成了
两派：“留派”和“换派”。

“ 留 派 ”，主 要 来 自 于“ 小 花
园”。小花园位于小区中心，也是
小 区“ 新 闻 中 心 ”、“ 事 务 评 论 中
心 ’、“ 传 闻 轶 事 集 散 中 心 。“ 老
老、中老、小老”三代退休人是常
客。每天从早到晚，都是人群不
断。有打拳做操的，有唱歌跳舞
的 ，有 谈 天 说 地 的 ，有 传 播 秘 闻
的。虽然日常谈论，有些分歧争
论 ，但 在 这 次“ 聘 请 物 业 ”中 ，却
比较一致：留用！

原因嘛，很简单——出于“感
情”，“人是老的好”，好比外出办
事 ，遇 到 老 熟 人 ，事 情 就 好 办 多
了。而且，天天在小区里转悠，跟
物业打交道也多，物业的所作所为
都看在眼里，听在耳里。每次报修
后，基本能做到“随报随上门”，几
个维修工小葛、小郭等，态度也挺
好；收运垃圾的卢姓女工，对有居
民请她帮忙做点儿家事，总是尽力
而为。有个资深业主，曾在街道

“市民巡访团”巡访过全街道所有
居委会、接触过大部分物业，他对
本小区物业的评价是“做事不懒，
回应及时；拓新被动，办法欠缺；比
上不足，比下有余；假以时日，留观
后效”。这个结论颇有代表性和权
威，是“留派”的共识。

“换派”呢，在“业主互助群”
里呼声极响，“不满意”的例证倒
不多，主要集中在“车子 ”上。下
班回来，找个停车位，不说“难于
上青天”，也要兜转好几圈；车辆乱
停，导致堵路时，疏导不及时；发生
碰擦事件，查监控不是看不清就是
缺失等等。论述颇有条理，摆现
象，析危害，谈近忧，议远虑，真是
到了“不换不行”的地步。这主要
是些有文凭、有见识，善言巧辩的
青年才俊，分析透彻，理所当然。

事实上，这两种意见碰撞机会
不多，一在小花园里相互沟通，一在

微信群里畅所欲言，井水难碰河
水。偶有小花园和微信群两栖之
人，也绝少把二者混谈，故而，两种
观点未有交锋。

只有一次，一老者在小花园里
谈起他在家中说服儿子的得意之
举。他一句话把儿子驳得无言以
对：换了新物业，就能把只有 600 多
个车位，实有近 900 辆车的缺口补
上？新物业是能挖地洞还是造空中
停车场？他的讲述引来小花园里一
片笑声。

“不过，我儿子说的话也有道
理，车位短缺是事实，但不能就‘躺
平’，该动脑筋想办法啊！比如，少
科馆、城建办的大院，晚间能否提供
给居民停车？还有，能否跟隔壁医
院协商，来个‘潮汐停车’？办法总
比困难多啊！你看，说得多有道
理。”

“对，对，年轻人就是办法多，要
让他们多参与。”

一席话，把不少人的疑虑一扫
而空。原先还有人担忧，“换”“留”
两派会争执不休。由此看来，两派
虽有分歧，也不是“非赢即输”，大家
都是为了一个目标——管理好小
区，改善居住条件和生活环境。

看来，这次“聘物业”引来两派
的争论，反而是一件值得庆幸的事。

记得两年前的特殊时期，匆忙
建起的“小区业主群”里，不断有
人提问：“居委会在哪里呀？”“紫
藤 长 廊 检 测 点 在 哪 里 啊 ？”真 是

“常在小区走，就是不识门”，足见
平日里对小区事务大概率是“事
不关己，高高挂起”或“事虽关己，
漠然处之”。这次聘物业，年青人

“奋勇投入”，提出看法、意见，“家
事国事小区事，事事关心”，实是
可喜。而且他们年轻，见识多，跟
潮流，思考偏于理性和前瞻性，提
出不同看法，更利于小区治理集
思广益，择优选用，如此“群众自
治，民主管理”，何愁小区事务不
能办好？

“换”“留”两派的争论，对“物
业”也是个很好的提醒，别以为一
次聘上就拿到了“长期饭票”，要不
断改进工作，真诚服务，才能端牢
饭碗。

是啊，聘请物业是小区大事，众
人参与，广出主意，付诸实施，小区
定会呈现新面貌。

晓雾

意犹未尽

■贾瑞东 文

出门前总习惯性地去窗口瞧
瞧外面的情况，来决定自己的穿
戴与行头，或是否该带雨具。

啊，起雾了！对面楼房有几
家亮着灯，只是感觉，路上有无
行人看不清楚，无法参照。

天 地 如 一 只 灌 满 奶 液 的 杯
子，刚出门我就像一粒黑珍珠掉
进奶茶里。

街道两旁高大的林木隐隐绰
绰，似乎正在台后作揭幕前庄肃
而又激动的等待。

偶有车辆驶来，红着眼，行进
很慢，像边走边等什么人，又像
寻找丢失的东西。灯光虽然强
劲，却被浓雾层层阻隔缕缕筛选
变得车目寸光。平时的雾总是
远看如烟近看了无，伸手难捉放
眼受限，飘忽不定聚散无常，这
次在车灯的透视下看真切了，是
纤纤水汽。

太阳升起了，就在对面在远
方，却进不来，只见一汪濛濛的
亮一片混沌的 红 。 染 了 色 彩 的
雾 ，更 加 缥 渺 奇 幻 ，给 楼 台 美
了颜，给行人披上纱，给林木升
起帐。

看着初阳，好似一只剥掉外
壳的热络鸡蛋，被人拈着在灯光
下好奇地把玩观瞻，更像一位鉴
宝大师用手电审验着一块琥珀，
山川人物是这块琥珀中或静或
动的影像。

晓雾时薄时厚，薄时目力百
步穿杨，厚时咫尺难辨，好似天
外有位调皮的仙女含着吸管忽
儿往里吹气、忽儿使劲一吸、忽
儿又恣意搅扰，亁坤在气息中颠
旋流转，世间的一切倏来忽去。

走着走着，晓雾毫无征兆地
全散了，天地清清爽爽润润朗朗，
太阳拉开了舞台的幕布，新的一
天在喧嚣与光辉中隆重开场。

这一抹红色

世相百态

■任炽越 文

窗外绿地，花儿开得正旺。
晨起，鲜花被移至他处。布告

称，因安装电梯，花儿暂去“邻家”客
居，明春即返还。

绿地上，很快堆满了钢管、水
泥、砂子等建筑材料。楼道间，霎间
爆发冲击钻的哒哒声，似雷鸣，时而
在头顶滚过。

忽一日，在绿地边上，冰冷的钢
管旁，两三株小花绽出了可爱的笑
靥，似沙漠中的绿叶，吸引住了进出
楼宇的脚步。

是迁移中遗漏的，抑或爱美之
人栽种？

晨风暮雨中，这一抺红色，慰籍
了过往之人的心；独特的色彩，在

“雷声”中，难能可贵地坚持着。
春 日 ，绿 地 绿 草 红 花 重 现 ，

花丛中，簇拥着吟唱着新生活的
诗篇。

脚步匆匆过往，无人再寻找，绿
地边上，那一抺独特的色彩；也无暇
再想起，往日的晨风暮雨中，那曾经
摇曳着的微微笑容。

■钱水根 文

挺拔的个，有型的脸，高耸的鼻
梁，灵动的眼睛，冲人一笑，显出可爱
酒窝，妥妥地“小帅一枚”，赢来不低
的“回头率”。

我念小学时，与“小帅”王南平就
读同一学校，只是四年级起，我转校
到家附近；恰在这年，他转到我原先
的班级，我俩擦肩而过了。倒是班长
孙逸萍，一直在这班上。走过了小学
6年，1963年，我进入建设中学（后更
名上海财大附中），机缘巧合，与王南
平、孙逸萍同一班级，三人又走在一
起了。

我家住在義德里，新同学季方住
后弄堂拐弯处，上学时，我约季方一
起走，沿小路到隆昌路，左手拐弯，就
是杨树浦煤气厂办公楼，王南平家在
这里，他父亲是杨树浦煤气厂厂长，
我与季方隔着篱笆，叫上王南平，一
起上学。

王南平出身“带长”家庭，却与百
姓子女一样，不搞特殊化，不盛气凌
人，不仗势欺人，同学乐意与他交往；
上学路上，季方骑车，有时带我，有时
带王南平。

我们初中10班，教室在走廊最后
一间，光线缘故，须防近视，四排座位
轮流换，有段时间，与王南平同桌，上
体育课，两排队伍左右转，我俩一前
一后，稍息时，他双手背后，稍一转
动，就碰到我，我“哼”一声，他转身一
笑，酒窝显现。

我的初中生活很快结束了，初二
期末考试后，就辍学做工了，很少再
见王南平，很少再见孙逸萍、季方，很
少再见同学们。

几年后，同学都分配了，有插队
的，有去农场的，有到工矿的，王南平
到了水产公司，离我做工的厂不远，8
路电车一站路，但即便如此，我们见
面的机会也很少。

8年后的1973年，我被选调去了
金山上海石化总厂，次年进入工地，
双周休假回市区，遇到王南平，说起
我到金山事，他想来金山参观，看海
滩。秋末的一天，王南平带着他公司
的人，来到工地，建厂初期，相对宽
松、灵活，我联系了车辆，陪着他们看
了厂区、海堤、沙滩、生活区，到了浙
江乍浦陈山码头，看了清朝的海防大
炮。王南平很开心，一直记得此事，
40多年的2017年，我们再见时，他还
提起这事。

说是扎根金山，其实30年后，我
随公司重组到了浦东。这时，班主任
薛老师还健在，我约薛老师、王南平
和有联系的同学，在长阳路靠“欧尚”

的“普陀山”附近碰头，相隔多年，先
生苍老了，同学不再“青葱”，王南平
静静地听大家说话，时而插话几句，
时而坦然一笑，酒窝荡漾。

此次聚后，再见王南平，已是
2013年财大附中校庆80周年时。那
次校庆，同学来的较多，我接通知
后，转告王南平，约他一起参加校
庆，合影时，我俩挨在一起，站最后
一排，活动结束，大家AA制，一起吃
了饭。

此后4年，我往来悉尼与上海，没
再见王南平，没再见同学。2017年6
月，我又要回悉尼，无意间得知，王南
平爱妻去世了，他很悲伤，很孤独，儿
子又在英国，原本夫妇俩带孙子，现
剩他一个人了……我约他出来小酌，
恐他不熟路径，我在地铁10号线虹桥
路站6号出口迎候他。几年不见，王
南平头发稀疏了，脸大了些，眼睛仍
很有神，我们握着手，都不想松开
……在地铁站附近“唐宫”，我们边吃
边聊，我说，你一人生活太孤单，往后
有何打算？他说没有打算，好好带孙
子。这次见面后，就没再见。

2018 年 9 月，我回过上海，来去
匆匆，没多见亲朋好友。2019 年 3
月，我返回悉尼，与王南平，与有联系
的同学，依靠微信沟通，闲暇时，互递
信息，逢年过节，互致问候。

2020 年 1 月 24 日，农历大年三
十，下午5：42，我祝王新春快乐！新

年安康！王南平留言：大家新年快
乐！HAPPY NEW YEAR！2 月 16
日，我留言：南平宅在家，少出门！做
好防护，人流密集区少去不去！王南
平回复：谢谢关心，我还好！这是王
南平最后一条微信，这以后，再没有
他的片言只语。

今年3月，我回到上海，想着诸事
了结，再约见王南平，约见同学！11
月26日，母校90周年校庆，希冀王南
平赴校庆，我想一举两得，但未见他
报名。

11月27日，校庆后第二天，我正
搜索网页，想找些资料。10时许，同
学群跳出一句话：王南平已经离我们
而去了。我恐自已看错，揉揉眼，再
看，文字是这样写的。我怀疑留言打
错了，怎么这么不小心，这种玩笑也
能开！但没见人更正，我即请孙逸
萍、季方甄别。

等待的空隙，我想着王南平的点
点滴滴，他出生在传统家庭，家境优
越，家风纯正，家教良好，无贵公子
派头；他为人正直，待人真诚，与人
为善，有一份贵族气；他不卑不亢，
不媚俗，不失礼，懂得人情，善解人
意，与其交往，很是舒畅；有说他孤
傲，其实他内心丰盈，无意义的事，
不会去纠缠。

3小时后，我才得知王南平因心
肌梗塞，已经离开两年了，愿另一个
世界也繁花似锦。
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同济大学党委与杨浦区委中心组举行联组学习会，发布区校合作项目

本报讯 2月10日，农历大年初
一，区委副书记、区长周海鹰开展
春节走访慰问，向人民教师、人民
警察、菜场商户、环卫工人等送去
新春祝福，对大家的辛勤付出表示
衷心感谢，向他们致以诚挚的节日
问候。副区长吴雷参加。

周海鹰看望慰问了人民教育
家、全国先进工作者、全国教书育
人楷模于漪老师，对她长期以来为
杨浦教育事业所作出的杰出贡献
表示感谢。周海鹰关切询问了于
漪老师的生活情况和健康状况，并
表示，于漪老师是杨浦区教育事业
的楷模和榜样，她的精神和事迹激
励了很多教育工作者纷纷投身于
教育事业。新的一年，期待更多像
于漪老师这样的优秀教师继续在
教育岗位上发光发热、薪火相传，
为杨浦区教育事业谱写出更加辉
煌的篇章。

随后，周海鹰一行带着新春
的祝福和深深的敬意，走访慰问
了时代楷模、已故复旦大学教授
钟扬同志的家属。周海鹰与钟
扬教授的家属亲切交谈，详细了
解他们的生活情况，并指出，钟
扬教授是对国家和人民无私奉
献的典范，他的精神将永远激励
着我们前行。周海鹰叮嘱街道
和相关部门要加强对钟扬教授
家属的关心关爱，给予他们更多
的帮助与支持，党和政府不会忘
记那些为社会、为国家作出杰出
贡献的人们。

“菜篮子”连着千家万户，是最
基本的民生。在市光临时市集，周
海鹰向商户们亲切问好，并询问了
菜品价格，详细了解市场运营销
售、货源储备等方面的情况，希望
他们在春节期间继续保证商品质
量和价格稳定。他表示，正是有了
大家的辛勤付出，才使得春节期间
家家户户的“菜篮子”满当当、稳当
当。他叮嘱相关部门和市场工作
人员，要持续加强市场管理，进一
步做好安全生产、食品安全等工
作，确保人民群众吃得舒心、放心。

在五角场环岛治安派出所，
周海鹰与值班民警进行亲切交
流，了解春节期间的工作安排，并
对民警同志们在节日期间坚守岗
位、守护五角场商圈的平安表示
感谢。他指出，杨浦公安一直是
一支特别能吃苦、特别能战斗、特
别能奉献的队伍，希望大家在新
的一年里继续保持优良作风，全
力维护好杨浦的社会治安和大局
稳定。

周海鹰还来到关山路环卫道
班房，向辛勤劳动、默默奉献的广
大环卫工作者致以节日的问候和
祝福。他指出，广大环卫工人夏不
畏酷暑，冬不惧严寒，在平凡的岗
位上做着不平凡的工作，为市容市
貌的干净整洁默默地付出辛勤汗
水，十分让人敬佩。新的一年，希
望广大环卫工作者在各自的岗位
上继续发扬敬业奉献精神，把杨浦
装扮得更加靓丽。■封辰霏 傅新

春节送温暖
关怀暖人心

广泛凝聚杨浦建设发展的智慧和力量
薛侃周海鹰程绣明邰荀周嵘分别走访慰问生活工作在杨浦的两院院士

薛侃周海鹰走访慰问困难党员群众和一线工作者

倾听心声感谢辛勤付出的人们

答好“发展三问”，绘就“多代融合·平安宜居”发展新画卷
控江路街道党工委书记黄春怡

扫一扫关注
上海杨浦

更加有效地整合和共享科技平台资源

2024年，控江路街道将深入贯彻
落实中央经济工作会议和市委全会
精神，紧紧围绕区委全会提出的“人
民城市新实践、创新发展再出发、重
振杨浦‘一股劲’”三篇大文章，把握

“高质量发展”关键词，聚焦重点任
务，找准控江发展定位，继续发扬凤
南旧改中的昂扬拼搏精神，答好“发
展为了谁”“该如何发展”“靠什么发

展”这“发展三问”，绘就控江“多代融
合·平安宜居”发展新画卷。

坚持人民城市理念，答
好“发展为了谁”

作为人口密度高、老区小区占比高，
且公共设施、商务资源紧缺的社区，控江
路街道将继续结合实际情况，通过大调研

“四下基层”“四百”大走访和走访企业等，

到群众和企业中听“真声音”，挖“真问
题”，找“真药方”，切实为百姓办好民生实
事，为企业发展助力，努力建设属于人民、
服务人民、成就人民的美好城区。

充分听取百姓呼声。坚持民有所
呼、我有所应，深入践行全过程人民民
主。控江路街道在市、区部署的实事项目
基础上，对前期大调研发现的问题，及市、
区人大代表下基层收集的社情民意进行

梳理，将矛盾最集中、问题最迫切、百姓最
关心的地铁18号线施工造成周边房屋外
墙及路面开裂的修缮工作等问题纳
入到今年的实事项目，（下转第4版）

本报讯 聚焦“人民城市新实践，
创新发展再出发”主题，同济大学党
委与杨浦区委近日开展理论学习中
心组联组学习，共同探索校区、园区、
社区“三区”深度联动融合新路径，共
同推动杨浦智慧城市建设和经济社
会高质量发展，为上海加快建成具有
世界影响力的社会主义现代化国际
大都市作出新的贡献。同济大学党
委书记方守恩、杨浦区委书记薛侃出
席并讲话，同济大学党委副书记、校
长、中国工程院院士郑庆华和杨浦区
委副书记、区长周海鹰分别作主题发
言，同济大学党委副书记吴广明主持
会议。

同济大学校领导吕培明、方平、
彭震伟、童小华、娄永琪、赵宪忠、石
振明、吴利瑞、刘润，杨浦区领导程绣
明、邰荀、周嵘、董鑫旺、余海虹、李
猛、尼冰、徐建华、卢刚、胡煜昂、施方
参加。

方守恩指出，此次区校双方举行
联组学习会，是学习贯彻习近平总书
记考察上海重要讲话精神和深入推
进长三角一体化发展座谈会精神的
实际行动。区校双方一直以来相互
支持、相互映照，在城市更新、产教融
合、区域化党建、社会综合治理等方
面都取得了丰硕的成果。为深化区
校合作，双方未来要合力打造人民城

市实践典范，始终走在深刻阐释人民
城市理念并丰富这一理论实践成果
的最前沿，巩固拓展区校合作良好机
制，凝练总结更成熟的模式和可辐
射、可推广的方案。要合力打造创新
发展高地，以杨浦区国家智能社会治
理实践综合基地建设为抓手，更加有
效地整合和共享科技平台资源，推动
环同济知识经济圈升级发展、城市智
能化发展与未来产业集群发展。要
合力打造世界级教育高地，加强顶层
规划设计和布局，全面发挥杨浦科教
资源丰厚优势，进一步推进大中小学
创新教育贯通培养。

薛侃指出，在区校双方的共同努

力下，杨浦与同济已经成为了紧密的
创新共同体、治理共同体、党建共同
体。进一步打造区校合作升级版，要
坚持同频共振，在深化科技创新合作
上实现新突破。希望双方共推创新
成果孵化转化、共同打造“环同济”升
级版、共建引才育才新高地，加快打
造基础研究特区和原始创新高地。
要坚持同题共答，在人民城市建设上
打造新典范。希望双方充分发挥各
自优势，聚焦打造宜业、宜居、宜乐、
宜游的美好杨浦，推动公共服务均衡
可及，深化社会治理创新，共同打造
人民城市理念最佳实践地。要坚持
同向发力， （下转第4版）

本报讯 为进一步服务好区域内
的领军人才，广泛凝聚杨浦建设发展
的智慧和力量，连日来，区委书记薛
侃，区委副书记、区长周海鹰，区人大
常委会主任程绣明，区政协主席邰荀，
区委副书记周嵘，区领导董鑫旺、徐建
华、卢刚、胡煜昂、王浩等分别走访慰
问郑庆华、汪品先、闻玉梅、廖万清、庄
松林、高绍荣、翦知湣、彭慧胜、沈维孝
等十四位生活工作在杨浦的两院院
士，双方就深化区校联动、科技人才培
养、赋能产业发展进行互动交流。

薛侃走访慰问了同济大学校长、
党委副书记郑庆华院士，向新当选成
为中国工程院院士的郑庆华校长致
以诚挚的祝贺，并衷心感谢同济大学
多年来扎根杨浦，为区域经济社会发
展所作的重要贡献。他表示，两院院
士是国家的财富、人民的骄傲、民族
的光荣，是科技创新的“领头雁”，是
杨浦创新发展最为倚重的力量。当
前，杨浦正积极推进人民城市新实
践、创新发展再出发，希望同济大学
发挥学科优势和智库力量，围绕“环

同济知识经济圈”建设以及城市更新
规划设计等重点领域，拓展区校联动
的内涵外延，共同打造区校合作的新
示范、新样本。杨浦将全力当好“后
勤部长”，努力为高校发展和区校合
作创造良好环境。

郑庆华院士感谢杨浦区委、区政
府长期以来的关心和支持。他表示，
同济大学地处杨浦，区校合作情谊深
厚、基础扎实，成功打造了“环同济知
识经济圈”创新合作模式。希望区校
双方在创意设计街区建设、基础教育

体系完善、高效能科研成果转化等方
面进一步精准对接，推动合作项目落
地落实。同济大学将聚焦杨浦发展
方向，紧紧依托区校双方的优势资
源，持续发挥好经济社会效应、示范
引领效应和辐射带动效应，积极探索
区校合作新范式，为杨浦创新驱动高
质量发展贡献更多智慧和力量。

周海鹰走访慰问了同济大学海
洋与地球科学学院院长、教授翦知湣
院士，向翦知湣教授当选中国科学院
院士表示热烈祝贺， （下转第4版）

本报讯 春节前夕，区委书记薛
侃，区委副书记、区长周海鹰，区人大
常委会主任程绣明，区政协主席邰荀
分别带队走访慰问困难党员群众，向
他们致以诚挚问候和新春祝福。

薛侃来到四平路街道89岁老党
员徐秀英家中，与老人亲切交谈，详
细询问了她的生活状况和身体情
况。徐秀英虽已退休多年，但作为一
名老党员，始终保持着对党的忠诚和
对社区的热爱，积极参与爱心捐款，

一直是小区的优秀志愿者、优秀党
员。薛侃感谢老人所作的贡献，叮嘱
老人要保重身体、安享晚年，同时希
望老人继续发挥余热，为社区发展贡
献智慧和力量。

随后，薛侃来到四平路街道困难
儿童家中，关心慰问“双千”结对对
象。薛侃详细了解了小朋友的生活、
学习情况，嘱咐小朋友在认真学习的
同时注意劳逸结合，科学缓解学业压
力。临别前，薛侃还送上了新春祝

福，希望小朋友健康快乐成长，在新
的一年里学业进步。

薛侃指出，要持续关注困难家庭
的生活状况和实际需求，积极为他们
排忧解难，努力做到“不落下一个”，
让人民群众更有获得感、幸福感、安
全感，全力交出一份展现人民城市建
设成果的出色答卷。

在困难儿童家中，周海鹰深入了
解孩子的生活和学习情况，询问在日
常生活中所遇到实际困难和需求，提

醒家长和孩子注意春节假期用火用
电安全，并鼓励他们要保持乐观态
度，坚定对生活的信心，积极面对生
活中的挑战，党和政府永远是他们最
坚实的后盾。

随后，周海鹰前往老党员范泰
永、邬月降家中，与老党员及其家人
亲切谈心，询问他们的近期生活情
况，倾听他们的心声和诉求，并叮嘱
他们保重身体，做好防寒保暖措施，
平平安安过新年。 （下转第4版）


